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【拒绝流行】 【别处生活】

【横眉热对】

保持迟钝 信任轨迹转变的原因

艺术而又公共
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【含英咀华】 从“依旧”到“尔灵”

E-mail:hdzk@ycwb.com�
2019 年 12月 29日 /�星期日 /�副刊编辑部主编

责编 吴小攀 /�美编 李焕菲 /�校对 孙东菊 A7文周刊人 ·七杯茶

前 段 时 间 在 北
大 课 堂 与 学 生 讨 论
反思新闻的问题 ，一
个 学 生 提 到 一 个 说

法很有意思 ：网络舆论场
上 ，除了激情与愤怒 ，我们还

需要点儿“迟钝”。
所谓迟钝 ， 不是那种对信息一无所

知所带来的麻木 ， 而是看了很多信息后
产生的一种不轻信，不妄下判断。 了解的
事实越多 ，越不敢轻下断言 ，这叫理性的
“迟钝 ”。 以快为美 、流行脑筋急转弯 、抢
站位追 10 万＋的浮躁语境中 ， 确实需要
这种 “迟钝 ”。 这让我想起政治哲学家柏
克的谨慎和克制 ： 这种美德显然不同于
胆小怯懦与寡断优柔 ， 中和节制是一种
只有上智之人才拥有的美德 。 当大多数
人一致决定反对你时 ， 做到中和节制就
需要深沉的勇气与充分的反思 。 缺乏思
想的公众意志往往表现为一种狂暴急切
的要求。

在某个媒体上看到一件让你感到很
荒唐的事件时 ，慢下来 ，看看另一家媒体
的报道 。 在网络上看到一个让你感觉愤

怒的雷人雷语时 ，慢下来 ，看看
当事人是不是说了这句话 ，说
这句话的语境是什么 。 在新闻
中看到某个当事人让人感动 、
温暖或流泪的悲情叙述时 ， 慢下
来 ，看看当事另一方的叙述 。 在微博上看
到一篇让你热血沸腾无比激动的文章时 ，
慢下来，仔细想想 ，过十分钟再想想 ，看还
会不会热血沸腾 ，人在热血沸腾的时候其
实是最脑残 、最不动脑子 、被别人的情绪
所操纵的时候，需要慢下来 ，才能与情绪 、
冲动和操纵保持距离感。

迟钝一点儿 ，慢下来 ，就是与那些试
图操纵你的大脑 、让你停止思考的元素保
持距离，距离才能产生理性。米兰·昆德拉
在《慢》中讲述了这样一个场景 ：当一个人
在路上走的时候 ，如果这时候他突然要回
想起什么事情 ，就会机械地放慢脚步 。 反
之 ， 如果他想要忘记刚刚碰到的倒霉事
儿 ， 就会不知不觉地加快走路的步伐 ，仿
佛要快快躲开在时间上还离他很近的东
西。 昆德拉的结论 ：慢的程度与记忆的强
度直接成正比 ；快的程度与遗忘的强度直
接成正比。

在 19 年 （即 2019），我
家 “依旧 ”托赖平安 。 内子
“依旧 ”充分利用手机的各

种 “智能 ”，办理大量衣食住行
的事务 ，还常常在其中观赏多
元的文学艺术 ，以及互通种种
“八卦 ”；她持家有余力 ，坚毅
地实行 “纤体 ”，数月有功 ，效
果十分满意 。 体纤了 ，舞蹈更
灵巧了，获升级为舞蹈教练。

犬子 19 年读初中二年级，
“依旧 ”是跨境学童 （天天来往
于深圳、香港之间）。 他学习中
规中矩 ，我们限制他玩 《××荣
耀》之趣，而尽量让他享受打乒
乓球之乐；拉小提琴呢，是半被
迫爱上舒伯特等的优美旋律
的。

我则 “依旧 ” 退而不休 ，
早 已 是 香 港 所 称 的 “长 者 ”
了 ， 总是不甘寂寞 、 不畏跋
涉 ，在各地 （香港深圳首尔温
州广州桂林澳门汕头成都高

雄 ）讲学和开会 ；为了这样的
谈文论学 ， 发表了多篇文章 。
感谢各地文友相邀和厚待 。夏
天一家有欧洲五国之旅 ，有文
记述 。我 19 年是个推销员 ，在
学术研讨会上宣扬 《文心雕
龙 》， 又推广我发明的 “爱读
式 ”经典篇章排版法 ，向人赠
送薄薄的一册 《爱读文言经典
十二篇 》； 大概因为营销资源
匮乏 ， 技巧欠高明 ， 未见大
成 。

我们家居深圳 ，19 年香港
并不 “依旧 ”稳定 ，因此比较少
到我们户籍所在之地。 2020 年
鼠年到了 ， 鼠啊 ， “尔 ” 该是
“灵 ”鼠 ！ 20“尔灵 ”，你这只灵
鼠要引导我们灵妙地生活 ，灵
活地应付和解决社会时代的
种种难题，香港特别要如此。

在这新旧交替之时 ， “尔
灵 ”啊 ，愿望大家夕夕平安 、旦
旦吉祥！

制度信任处于持续的
瓦解和崩溃中 ，而分布式
信任则试图取而代之。 为
什 么 信 任 的 轨 迹 会 发 生
从 制 度 信 任 到 分 布 式 信
任的转变？

首先， 核心的原因是
问责的不平等 。 制度对无权

者严厉，却往往轻易放过权势阶层 。
除此而外 ， 人们对制度的不满情绪
加剧的原因还有很多 ， 包括全球金
融危机的“宿醉”经过这么多年也未
能完全消散 ； 经济回报无法得到公
平分配，社会流动遭遇结构性障碍 ；
劳动者对未来工作前景忧心忡忡 ，
年轻人普遍感到无法达到上一代人
的生活水平。还有一个反复出现、难
以根治的毒瘤：腐败。滥用公职谋取
私利， 构成更广泛的信任危机的源
头，既破坏了经济健康 ，又侵蚀了社
会凝聚力。

其次 ， 当下的社会出现了影响
力倒置 。 历史上人们受到影响的方
式基本是自上而下的 ，但现在 ，我们
对同伴的信 任 造 成 了 影 响 力 的 反
转。精英和权威在步入黄昏。支持英
国脱欧的选民说 ， 他们不再信任专
家 ， 对同乘公车上班一族的信任超
过了经济学家。

第三 ， 技术以及信息传递方式
的转变正在 创 造 越 来 越 多 的 回 声
室 ， 这些回声室肯定了我们现有的
观点并加剧了我们的恐惧。

分布式信任是水平流动 ， 而不
是垂直流动。 现在，信任和影响力更
多地取决于家人 、朋友 、同学 、同事
甚至陌生人 ， 而不是自上而下的精
英、权威和机构。

分布式信任实际上使我们回到
了旧的村落模式 ，但是如今 ，这些村
落居于全球舞台上 ， 借助互联网平
台的技术得到推动。

惜别【生活速写】

参加深圳一个活动 ，
是公共艺术方面的 。 活动
还有研讨 ，有嘉宾做演讲 ，然

后互动。
艺术而又公共 ， 原来指户外雕塑 ，大

凡城市空间的重要节点， 都要有这玩意 ，
以显示“文化”。 也不知从何时开始，人们
就认为 ，一座没有雕塑的城市 ，等于没有
文化 。 于是 ，为了有文化 ，中国一线城市
都会有雕塑院之类的官方机构 ，他们就是
专门为城市做文化的。

广州的沙面岛上就有这样的文化 ，沿
街不时会有些雕塑 ，风格是写实的 ，题材
则取自日常，小孩玩耍，老人打太极，游客
照相，都有。 仔细观赏这些个文化，不免大
跌眼镜，因为做得粗糙，写实不太写实，不
太写实其实又的确是写实，没有让人信服
的风格。 甚至，看久了，毛病越看越多，最
后竟然觉得有碍观瞻，不如没有。

西安是十三朝古都 ， 有城市新区 ，满
街雕塑，盛唐题材，为了有气派，所以体量
和数量都颇吓人。 坦率说，那简直就是菜
雕， 完全不能细看。 一座古老的城市 ，被
这雕塑一弄，还真不知道是有文化还是没
有文化。

幸好 ，嘉宾专家发言都很尖锐 ，严厉
批评城市同质化的现实，呼吁用艺术装点
我们的城市 ，要去建设文化城市 ，而不是
豪华城市。同质化的现代化城市亮丽而呆
板，缺失了中国传统对于“天人合一”的自
然追求。 希望这会成为一个真正的开始。

【不知不觉】 站在时间的门槛上
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12月 19
日 晚 上 ，按
例收到专栏

编 辑 催 稿 并
致谢的微信说 ，

时 间 过 得 很 快 ，一
年即将过去 ，2020 年元旦后
不需要再供给专栏稿件了 。
我想，光阴果然似箭啊。一年
就这样过去了。

记 得 是 2 月 25 日 ， 突
然 收 到 未 曾 谋 面 的 编 辑 邀
稿来信 ， 说是每周一期 ，每
期 500 字左右 。 通过微信电
话联系之后 ，他随即客气问
说 ，能不能这个星期就开始
写 ？ 最 迟 周 五 中 午 之 前 交
稿 。 我问说题目 、 内容 、文
体不拘 ? 他说基本是的 ，随
即 传 来 几 篇 其 他 作 者 的 文
章让我参考 。 我又说 500 字
很难写 。 他回说 ，逼得你不
能有太多描写 ，像写文言小
说那样简洁 。 我考虑之后 ，
回 说 努 力 看 看 ，于 是 以 “生
活 速 写 ” 为 主 题 ， 开 始 试
写 。

长期以来 ， 我的写作都
按照既定计划 ， 以长篇书稿
为主。若非友情赞助，基本上

不 写 邀 稿 性 质 的 短
文。几年前，曾经有过
某著名自媒体的专栏
高价邀稿 。 从两岸思想
情感的交流出发 ， 我也
考虑接受 。 但看过主编典型
“公知 ”的言论立场之后就不
敢领教了 。我知道 ，大陆同胞
对宝岛台湾普遍存有浓厚的
感情与高度关注的兴趣 ，但
也恰恰因为长期的对峙与分
隔 ，两岸交流以后 ，现实却存
在着诸多错位现象 。例如 ，就
文学观而言 ， 此岸好不容易
从朦胧走向现实 ， 彼岸却从
现实走到朦胧 。也因此 ，在台
湾已经被扬弃的脱离现实的
现代诗及其诗人 ， 却在大陆
迎来它们自己都不曾料想过
的翻身待遇 。

我想 ，恰恰是这种错位 ，
体现了两岸思想与情感交流
的必要性 。 而通过当下进行
中的生活上的种种碰撞 ，反
映现实存在的两岸同胞的误
读现象 ， 从而促进真诚的心
灵契合 ， 也就是我这一年来
书写的主观愿望了 。 但愿我
没有辜负“七杯茶”的读者。

在此惜别，后会有期。

小时候 ，家
里 的 门 背 后 挂
着日历 ，我总是
踊 跃 地 做 那 个
撕 下 一 页 日 历

的人 。 看着日历慢
慢变薄 ， 只觉得前面

有无限的未知和期待。
不知何时 ， 时间的流速

变慢了 ，又不知道何时 ，时间
的流速又加快了。

比如 ， 前几天在安徽蚌
埠开 2019《收获 》文学排行榜
颁奖典礼 ， 遇到万方的第一
句话 ： 三十年……第一次遇
到万方 ，就是在 《收获 》与 《花
城 》 在广州的笔会上 。 而这
次 ，她的 《你和我 》获得长篇
非虚构榜的第一名 。 我是这
部作品的责编 ， 《你和我 》并
非一部曹禺传 ， 其中非常令
我感动的是 ， 她写出了她的
母亲 ， 那些被历史和时代的
浮云遮蔽的女性的灵魂 。 我
对她说 ， 有好几处读的时候
潸然泪下。

万方面对采访的镜 头 ，
惊人地坦诚 ， 她说写这篇非
虚构长篇的念头大约十年前
出现的 ， 之前她一直被一种
观念所控制 ， 就是所谓的隐
私 。 她的父亲母亲相爱的时
候 ，曹禺仍在婚姻状态中 ，万
方因此说 ：“我总觉得妈妈和
爸爸的事是他们俩的私事 ，

在各种采访中 ， 包括田本相
先生写曹禺传的时候 ， 我都
拒绝谈 。 很难说清转变因什
么而发生 ，但确实发生了 ，我
觉得我要写妈妈 ， 与其让别
人 道 听 途 说 地 写 ， 为 什 么
我———她的女儿不写呢 ？ 问
题是怎么写 ？ 其实有一点我
是很清醒的 ，要写就要真实 ，
否则就不写 ， 我不能容忍一
点自我欺骗 。 所以问题不是
怎么写，而是敢不敢。 足足花
了十年时间 ， 我才有了面对
真相的勇气。 ”

在非虚构长长编《你和我》
中万方写过 ： “有些事只有相
信才存在。 ”

万 方 在 获 奖 感 言 里 也
说 ：“就如伟大的 《罗生门 》所
启示的 ， 每个人的眼里有不
同的真相。 但是我更相信，对
真相的好奇 、探寻 ，是人的天
性 。 反过来说 ， 真相是存在
的 ， 完完整整地存在着 。 然
而 ，纵使我有万分的决心 、勇
气和真诚 ， 我也只能找到它
的一部分。 对我来说，那是真
实的一部分，这就够了。 ……
写完这本书 ， 挖出了深埋心
底的隐痛 ， 我发觉自己变得
比以前强大了 ， 这是我意想
不到的收获。 ”

站 在 时 间 的 门 槛 上 ，百
感交集。 而追寻真实的人生，
也才是文学的某种源泉。
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【【昙昙花花的的话话】】 洗手做羹汤
神色刚毅的阿思 ， 是商界女强

人，行事以果断见著。
最近，她怏怏不乐，事缘为她工作

了十余年而厨艺精湛的女佣辞职回国，新聘
的女佣对炊事一窍不通。她只好天天叫外卖、吃快
餐，家人叫苦连天。 我说：“训练女佣呀！ ”阿思双

眉紧蹙地说：“我本身是不折不扣的炊事盲啊，又如何训
练他人！ ”我说：“有心不怕迟，去学呀！ ”

一语点醒梦中人 ，她放弃了周末的娱乐 ，在家观
看视频、细读菜谱，洗手做羹汤 。 然而 ，要一个襁褓期
的婴孩昂首阔步地走，谈何容易！ 屡战屡败，家人胃口
萎蔫，斗志昂扬的阿思有了挫败感。

我决定让阿思当学徒，手把手地教她。
我教她做叉烧， 肥瘦参半的五花肉以生抽和白糖

腌了，在油锅里爆香拍扁了的蒜头，再放入切成长条的
五花肉，慢火煎熟、煎香便可，简单易学。其他如层次丰
富的老汤、酒香氤氲的纸包鸡 、入口即化的卤肉等 ，都
是老少咸宜的菜肴，只要把握秘诀，不难上手。

我讲述时 ，阿思全神贯注地做笔记 ；我示范时 ，阿
思心无旁骛地拍视频。事无巨细，刨根究底。我在她的
脸上找到的 ，不单单是全心投入的学习热诚 ，还有一
份对炊事迟来的爱。

她说 ：“以前 ， 把时间和精力都放在事业的开拓
上，不知道无穷乐趣竟然藏在炊事里！ ”

阿思把她创业的惊人魄力全都倾注在厨艺的磨
炼上，为了能够做出十全十美的叉烧 ，她发了狠劲 ，一
次又一次不屈不挠地练习。 终于，摆上桌面的叉烧，外
焦内嫩，脂香浓郁，是一个完美的惊叹号。

当家人交口赞誉时 ，阿思美丽的脸庞 ，绽放出一
种前所未有的亮光。

她觉得她此刻的人生终于臻于圆满了。

苏曼灵：人工智能时代的降临 ，翻译这种工
作很可能被机器淘汰 ，您认为 “翻译诗歌 ”会被
取代吗？

姚风：诗歌是不可能被机器取代的，诗歌始
于心灵，机器没有心灵，灵魂是不可模仿的，也是
不可复制的，每个人都有自己的灵魂。 一个诗人
写诗的心跳肯定是属于自己的，你的感觉、感情，
以及对词语的发现，都是自己的。 即便人工智能
以后发展得非常好了，但是诗歌还是无法被机器
代替的。 它可以模仿人写出非常有意思的诗，但
是，你写的诗，是与你的情感与你的心灵有关系
的诗，机器是写不出来的。 它可以根据意象和象
征来编码，让你看上去是一首很不错的诗，甚至
语言上带给人一些惊喜，但是，这是没有心跳的，
没有体温的。至于对翻译诗歌的说法，余光中、袁
可嘉、西川、陈东东等诗人，都写过关于诗歌翻译
的文章。 我认为要多去了解同是诗人又兼诗歌翻
译家这些人写的文章会更加中肯。 因为一个学
者，他如果自己不写诗的话，他的这些评论可能
会很难击中要害。翻译诗也是诗，前提是，把一首
诗翻译成另外一首诗，这并不容易，但并非不可
为，戴望舒、袁可嘉、冯至、穆旦都很好。倒是那些
学者很难把诗歌翻译好，因为他们缺少诗人的敏
感，哪怕他们精通外语。

苏曼灵：当下很多写诗的人喜欢群聚 ，喜欢
共吟，喜欢同游，频频举办各类诗歌活动，请问您
认为这些繁杂的诗人聚会对诗人有什么影响？

姚风：的确，现在这样的诗歌活动的确是太
多了。 而且很多时候，诗人们聚在一起，但好像
很少谈诗。 我个人在这些活动方面是有所节制
的，因为首先工作比较忙，没有太多的时间；另
外， 我个人觉得参加这些诗歌活动对写作并没
有什么帮助。 我觉得一个诗人最终还是要靠文
本说话， 你如何在一盏孤灯下写出好的诗篇才
是最重要的。

苏曼灵：您认为勤奋对作家很重要吗？ 要对
自己进行怎样的训练或者需要具备哪些素质才
可以在写作的洪潮中脱颖而出？

姚风：勤奋是作家最基本的素质，但是，不见
得勤奋就可以成为一个优秀的诗人，一个优秀的
诗人必须具备多种要素，勤奋只是其中一点。 我
们对语言要有一定的敏感，可能你有想法，但是
你没有找到适合的方式来表达，也没有被读者认
同的方式，那就不是一个优秀的诗人。 作为一名
写作者，无论是小说家或者是诗人，必须是有抱
负的。他的作品，必须要有自己独特的声音，除了
个人感情的抒发，还要对自己所处的环境和周围
的人有一种仁慈的关怀。 如果抱负与胸襟更宏观
一些，还可以从历史来反思当下。如此，才能够令
自己的文字在写作大潮的芸芸众生中脱颖而出。

在这家奢华酒店的
大堂
我看见一棵松树

它被剥掉树皮，被
钻入铁钉
像一个白色的骨架
组装成迎风送雨的
风景

每次看到这棵树
我都想抄起一把斧头
但要砍的，不是这棵树

雪茄枪
我在追赶黑夜，举起枪
击毙了一盏盏路灯
这些黑夜的叛徒
然后面对炽红的枪口
等待黎明
从白色的灰烬中升起

是这把枪，叫我练习
有限的自由
我是风，咬断一条条绞索
把它们化为飘游的云
有枪在手，我不会匍匐于地
不会再做奴隶

站着，或者奔跑，才更接近星辰
还有爱情
是谁制造了这把枪
我嗅到枪身上的指纹，如此芬芳
枪筒内，我发现一封
来自哈瓦那 El laguito 的书信

总有一天，会是自决之时
我举起枪，朝向自己
群山如墓碑，向我围拢
我笑了，没有任何的遗憾与眷恋
我留下的灰烬，也同样很白
这是白色上的白色

（注：El laguito 为古巴生产优质雪
茄的工厂，其绝大部分卷烟工为女性）

原名姚京明 ，诗人 ，翻译家 。
生于北京 ，后移居澳门 ，现任教
于澳门大学葡文系。

姚风

□

姚
风

在香格里拉酒店
看到一棵松树（外一首）

姚风：写诗让我更加丰富、完整 □苏曼灵

苏曼灵：您很小的时候就被选去学
习外文？

姚风：1969 年，北京外国语学院附
属学校恢复招生，我被选中入读，被分
配学习西班牙语。 不过，那段时间的学
习是不完整的，是支离破碎的，因为有
不停的政治运动，我们都要参加，学的
东西并不多，学校自己编教材，教材多
数都是革命教材，没有接触过外国的杂
志或是书刊，那个年代的学习条件是很
差的，没有书可看。

苏曼灵： 请问您是何时开始写诗
的？ 什么原因促使您写诗的？

姚风：大概是在大学，我开始写一
些打油诗，后来去葡萄牙工作，认识一

些葡萄牙作家，胆大妄为地开始用葡萄
牙语写诗，第一本诗集在 1989 年出版，
是用葡萄牙语写的。我最早接触的是古
典诗，开始喜欢诗歌，也尝试自己写，写
着写着就放不下来了。

苏曼灵： 写作是一件枯燥苦闷的
事 ，每当夜阑人静挑灯夜读 ，您如何抵
抗各种诱惑？

姚风：赌场是利用人性的弱点来设
计的，比如人性的贪婪。 赌场每天都在
考验人性， 这里每天都在上演悲欢离
合的故事，有人赢钱了，当然是欢欣鼓
舞，但是更多的是输钱的人，是倾家荡
产的人。 这有点像波德莱尔写的《恶之
花》，我想，如果波德莱尔来这里生活

过的话，肯定能够写出《恶之花》的续
集。 澳门是有两面性的，一方面，它是

“恶之花”，另一方面，它又是摇曳多姿
的多元文化的一朵玫瑰。 至于我自己，
我的生活基本上是在一种比较正面
的，有着阳光的一面。 澳门虽然很小，
但是它又充满了边界， 赌场和我在大
学里的生活是完全没有关系的， 没有
任何交集，所以，纸醉金迷完全与我没
有关系。 我的生活其实很简单，就是大
学，回家，和平常散步吃饭的那几条街
道。 我的创作灵感很广泛，无论是一个
人，一件事 ，一处风景 ，一幅画 ，一本
书，甚至音乐，或者看了一条新闻的感
触，都可以激发我去创作。

苏曼灵： 您的诗歌语言简练 、精
致 ， 您是怎样避免过分简短的诗句蜕
变为格言警句的？

姚风：我并没有刻意把一首诗写得
短小。 我个人比较喜欢短诗的形式，我
的诗往往在数行内就把我想表达的意
思说完了，这可能是我的一种风格。 我
不会在语言中，利用词语的迷宫一样的
绚丽来抵达一个中心思想。 我的很多诗
是一种“图穷匕首见”的形式。 当然，我
也在反思，我的诗风总是以这样的形式
出现，写得多了写得时间长了，可能也
会有一定的问题。 最近我也在思考这
个问题， 所以也会在诗歌里注入更多
的元素， 让诗歌写得更加深厚更加丰

满。 比如去年我写了一组题名《西湖练
习曲》的诗，就刻意把更多的思考注入
诗内。 还有，是否能够把讽刺和抒情的
风格融入得更好， 让一首诗变得更加
饱满，层次更丰富。 匕首式的短诗，给
人感觉像一束火花， 让人马上眼前一
亮，但是如果能够让火焰燃烧得更长，
可能照耀的范围会更广更深。 当然，我
不会把诗写为格言警句， 这也是一个
诗人要警惕的问题。 因为格言警句不
属于诗歌的范畴，它属于哲思的范畴，
在这个方面，我一直非常警觉。 此外，
诗歌有诗眼， 一首诗里面会有高潮或
者让人眼前一亮的句子， 我以前创作
的时候会考虑这些元素， 但是现在我

慢慢反思这个问题，如何让锋芒变得更
加含蓄，隐而不露的锋芒更加锋利。

苏曼灵： 这是不是表示您打算做
一个诗风的转变？

姚风：不是这样。 我只是根据自己
想要表达的内容而定， 有些诗歌可能
会在语言表达上丰厚一些， 有些诗歌
可能也就只适合“匕首式” 的语言形
式，我还是会写短诗，而且我也写了很
多。 有强烈对比的事物我觉得很有意
思，我就会把它写出来，可能几行就把
一首诗表达完了。

苏曼灵： 请问您这种简练的语言
特色，是否受翻译外文诗的影响？

姚风：影响不多。 比如我最近出版

的一本安德拉德的诗集《在水中热爱
火焰》， 我翻译他的诗集很多年了，他
的诗和我惯常的写作完全不同。

苏曼灵： 您在写作的过程中会考
虑读者吗？

姚风：我写诗首先是为自己写的，我
写一首诗首先要令自己很快乐， 写诗这
件事是让我变成更加丰富更加完整的一
个人的方式。当然，诗歌最终也是要面对
公众的。 一个写作的人，应该兼具作者
和读者的身份。 创作时，我的身份是诗
人，当完成一首诗，在修改的时候，我会
站在读者的角度思考，如何读起来会更
好，如何令语言更加简练，还要考虑怎
样写能够带给读者更大的空间。

苏曼灵：老子和孔孟的思想 ，算不
算是中国人的一种宗教？

姚风： 我们的宗教背景并不像西
方那么强大，西方人的写作，绘画，处
处可及可见宗教， 宗教在西方世界是
一个强大的背景。 但是我们所说孔孟
只是思想和道德的说教， 不是一种宗
教。至于老子的道教，很多时候会影响
中国诗人。人在得志的时候相信儒家，
失意时，就会选择隐居山林，就会想到
老子，想到“归隐自然，顺应天命”。 中
国诗人的背景， 依托的还是自身的思
想体系， 比如儒释道。 很多诗人的一

生，不同阶段受到不同思想的影响。古
代诗人，我个人最崇拜的是李白，因为
李白的写作完全不按常规出牌， 他狂
放的生活方式，他的自由的写作，是我
们中国诗人中很少有人可以和他比肩
的，他应该是独一无二的一位诗人，他
太自由了，他什么都不信，因为他是自
由的人，所以他才写得出自由的诗篇。

苏曼灵： 您觉得自己的写作达到
自由的状态了吗？

姚风：没有达到！ 自由地写作是每
个人应该要为之奋斗的目标。 如果每个
人都为之奋斗的话，肯定会达到那种境

界的。 诗歌的情感表达不需要很直接，
你对现实的批判也要有艺术含量，很多
时候我对现实还是非常警觉的， 也持有
一种批判的态度。 自由是我们写作的方
向，只有自由的写作才是最真诚的写作。

苏曼灵：中西诗歌相比之下，您会不
会觉得中国现代诗略显小家，格局不够大呢？

姚风：首先要肯定的是，中国当代
诗歌写作是很活跃的，这和我们中国的
现实有关系。 特别是互联网的兴起，让
诗歌形成一股热潮。 现在人们发表的
渠道多种多样，以前我们的发表要通过
审稿，审稿过滤的很多因素决定作品的

去和留，或者需要按照编辑的要求来进
行修改才可以获得发表，而互联网让每
个人都可以有发表的机会，所以这也就
造成了诗歌的繁荣。当然也不能说当代
诗歌已经达到一种很高的高度。好的诗
歌和好的诗人比以前多很多，至于诗歌
格局的大小，那种大胸怀的作品，我觉
得是值得去期待的。现在有很多不错的
诗人， 但是他们是否能够成为大家，也
是需要时间去验证的。中国当代诗歌的
发展是繁荣的，但是诗歌需要在精神内
核上和写作手法上有更大的突破，在精
神上可以形成一种更大的格局。

我的生活其实很简单

诗人应兼具作者、读者身份

大胸怀的作品值得期待

优秀诗人必须具备多种要素


